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专题

学期至少参加一次体育竞赛”的希望。时任生命学

院院长施一公院士和“眼镜飞人”胡凯也在课上分

享了自己从坚持体育锻炼中受益和参加北京奥运等

大型赛事的经历与感受。作为暖场环节，课前播放

了研究生会制作的动画短片《无体育 不清华》，很

受同学欢迎。

据杭承政同学回忆，那个暑假，为做好动画短

片和准备开学后的研究生运动会，研究生会的骨干

们基本没有休息。潘正道等同学借出了图书馆里讲

清华体育的全部书籍，又查阅了学校体育部和体育

代表队保存的各种资料，访谈了很多老师，“真是

拿出了做论文的态度”。除了像《体育的迁移价

值》这类经典文献，同学们还特别关注各种小故事

──比如，马约翰怎么从化学老师转为体育老师？

吴宓到底因为哪科体育成绩不行被扣了半年才出国

留学？清华老体育馆里火热的“斗牛”活动是什么

情形？孙立人当年在清华求学时如何在各种球类运

动中称霸四方？……正是有了这样充分的“文献调

研”，同学们才制作出生动的动画片和展板，把这

些有趣的故事讲给广大研究生听。清华大学主页上

的“清华映像”栏目当时报道说，《无体育 不清华》

动画短片在线上推出 5 天即达到 3 . 4 万浏览量，被

校内外媒体广泛传播，广受好评。

同时，为了营造火热的锻炼氛围，促进更多的

研究生参加体育活动、养成运动习惯，研究生会又

展开“头脑风暴”，想要给即将举行的研究生运动

会起一个宣传口号。同学们集思广益，提出了不下

近年来，在广大清华学子和海内外校友的体育

活动中，“无体育，不清华”成为大家耳熟能详的

一句响亮口号。那么，这个口号是什么时候提出和

怎样提出的，又是怎样在清华园内外叫响的呢？据

清华大学体育部主任刘波教授等介绍，这句口号的

最早提出是十年前的 2014 年，来自于研究生会，在

当年的新生“第一堂体育课”上得到学校的肯定，

此后逐渐传播开来……

公共管理学院博士毕业生、校研究生会原副主

席杭承政同学曾回忆说，那是 2014 年 1 月 27 日，

马年春节前夕，校研究生会体育部建立了一个微信

群，“微信群的名字起得很随意，主要调侃我们的

负责人鲁保才没有对象。3 天后也就是大年三十，

晚上 7 点半，鲁保才同学终于忍不住，直接大笔一

挥把群名改成了‘无体育 不清华’，说新年新气象，

不能老说我没对象，祝愿我们未来一年工作顺利！

谁都不会想到，这个修改后的微信群名，未来会成

为一句喊遍清华的口号。”

也正是在这一年夏季学期，清华大学恢复了新

生“第一堂体育课”的传统做法。2014 年 9 月 11 日

下午，2014 级近 3500 名大一新生在综合体育馆上

了入校后的“第一堂体育课”，由体育部主任刘波

教授主讲。刘波在讲课中，全面阐述了清华传承百

年的优良体育传统和体育精神，同时引用“无体育， 

不清华”这句话，与时俱进地介绍新时代清华学子

积极参与体育活动的特点，还向新生们提出了“大

学期间学会两个体育项目、加入一个体育协会，每

清华人的体育精神 “无体育，不清华”口号的来历
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几十条建议，但无论哪一个，念来念去都感觉不如

“无体育，不清华”给力。于是，大家一致赞同，

就把“无体育，不清华”作为此次研究生运动会的

口号。

2014 年 9 月 14 日，清华大学第 22 届研究生运

动会在东大操场举行，全校研究生约有 5000 人次

参加。据精密仪器系研究生在有关本系同学参加此

次运动会的报道中说：“本次运动会以‘无体育，

不清华’为主题，项目兼具挑战性与趣味性，极大

地激发了同学们对体育运动的热情。”此后，这个

口号逐渐在更多的学生体育活动以至全校体育活动

中喊出，在有关清华体育活动的新闻报道中也越来

越多地出现……在“为祖国健康工作五十年”这句

清华人熟知的响亮口号基础上，“无体育，不清华”，

这简短有力又符合网络时代青年学子语言特点的六

个字，约定俗成地成为了新时代清华体育的新口号。

回顾这个口号提出的过程，信息化工作办公室

主任、校党委研究生工作部原部长张小平认为，研

究生会提出“无体育，不清华”不是个偶然行为，

而是很多届研究生会干部不断探索创新、逐步积累

的结果。比如从 2011 年百年校庆开始，那一届研究

生会主席林正航就提出怎么把研究生运动会搞出些

新花样，到后来余潇潇、刘博涵等先后接任，都想

方设法积极探索，从而在研究生会中形成了一些文

化基础。到 2014 年吴锦鹏担任研究生会主席，杭承

政承接郭泽邦分管的体育工作，他们继续探索创新，

带领同学们调研访谈、查阅资料、设计动画……真

是拿出了做学术的精神做研究生体育工作，这段经

历也算是他们激情燃烧的岁月，是践行清华精神的

体现。那一年在《无体育  不清华》动画片的强大

加持下，研究生会体育部鲁保才、高文彬、李晨曦、

皮越洋等同学策划了“阳光彩跑”，使研究生运动

会第一次出现“一票难求”的现象；又过了一年，

赵璞带领的研究生会团队又策划了“荧光夜跑”等

活动，进一步巩固了“无体育，不清华”在清华学

生心中的影响力。

2017 年 12 月 10 日，学校在大礼堂召开“为祖国

健康工作五十年”提出 60 周年纪念大会。校党委书

记陈旭、校长邱勇出席大会并讲话，师生员工和校友

代表等共聚一堂，畅谈清华高度重视体育、培养学

生全面发展的办学理念和宝贵经验。当时已临近博

士毕业的杭承政同学在大会发言中，专门回忆了“无

体育，不清华”口号的提出经过。他说：“我亲身

经历了‘无体育，不清华’这句新时代清华体育口

号从诞生到传开的全过程，可以说既是意料之外，

又是情理之中。体育伴随着每一代清华学子的成长，

是清华人身上永远的标签。体育锻炼和竞赛中迁移

出来的人格、道德、品质，促使清华人在各自的事

业上拼搏奋进、创造辉煌。”

清华大学体育场上，“无体育 不清华”大字标语格外醒目 研究生会骨干们精心制作的《无体育   不清华》动画短片，从

2014 年推出至今一直广为传播




